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Топурия и его партнёры 
прервали две неприятные серии

На мосту и путепроводе по автомобильной дороге Прохлад-
ный – Эльбрус через реку Баксан идёт ремонт. Уже установлены 
дорожные и тротуарные бортовые камни, перильное ограж-
дение, на тротуарах уложено асфальтобетонное покрытие, 
старые фонари заменили на новые светодиодные светиль-
ники, опоры освещения очистили и покрасили, установили 
новые транспортные и пешеходные светофоры. Работы идут 
благодаря реализации национального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

В ближайшие дни специалисты приступят к разборке су-
ществующего покрытия. Подрядная организация заменит де-
формационные швы, устроит двухслойное асфальтобетонное 
покрытие, установит парапетное ограждение «Нью-Джерси» на 
мосту и обустроит автомобильную дорогу – нанесёт разметку, 
установит дорожные знаки. Для обеспечения бесперебойного 
проезда транспорта во время ремонта движение будет орга-
низовано по встречной полосе. Завершить ремонтные работы 
и ввести объект в эксплуатацию планируется летом 2023 года, 
сообщает пресс-служба Министерства транспорта и дорожного 
хозяйства КБР.

Три с половиной тонны гуманитарного груза отправили в зону 
проведения специальной военной операции общественные 
организации и жители Кабардино-Балкарии. Военнослужащие 
получили предметы первой необходимости: медикаменты, 
одежду, обувь, продукты питания, письма от детей и многое 
другое. Подобные грузы отправляются в зону СВО регулярно. 
Бойцы из Кабардино-Балкарии чувствуют постоянную под-
держку малой родины.

Груз в зону СВО доставили представители регионального 
отделения Комитета семей воинов Отечества, сообщили в 
региональном отделении партии «Единая Россия». 

Накануне дня распространения 
информации о проблеме аутизма 
в Нальчике в Государственном кон-
цертном зале прошёл VII Всерос-
сийский инклюзивный фестиваль 
#ЛюдиКакЛюди, объединяющий 
более 300 площадок по всей стране. 
Он стал центральным меропри-
ятием Недели распространения 
информации об аутизме, которая 
проводилась в Кабардино-Балкарии 
с 30 марта по 3 апреля.

Расстройства аутистического 
спектра – это комплекс нарушений 
развития, которые влияют на социа-
лизацию, коммуникацию, интересы 
и поведение человека. Аутизм при-
сутствует примерно у одного ребён-
ка из ста. Количество людей с РАС 
стремительно растёт – ежегодно их 
число становится на 11-17% больше.

Основная цель фестиваля #Лю-
диКакЛюди – привлечь внимание 
общественности к теме аутизма, 
рассказать о том, что такое РАС, 
каковы особенности людей с таким 
диагнозом, с какими проблемами 
они сталкиваются, какую помощь 
и поддержку может оказать им 
каждый человек. Мероприятия 
фестиваля создают инклюзивное 
пространство, где люди с особен-
ностями и без них могут встречать-
ся и интересно проводить время 
вместе.

Фестиваль, организованный 
школой-интернатом № 1 и Центром 
психолого-медико-социального со-
провождения, подведомственными 
Министерству просвещения и науки 
КБР, посетили Председатель ре-
гионального Парламента Татьяна 
Егорова, депутат Государственной 
Думы ФС РФ Виктория Родина, 
министр просвещения и науки КБР 
Анзор Езаов, министр труда и со-
циальной защиты республики Алим 
Асанов.

Участников и гостей встретила 

ЛЮДИ  КАК  ЛЮДИ
-
-

выставка творческих работ детей 
с расстройствами аутистического 
спектра – воспитанников школы-
интерната № 1 и Центра ПМСС. 
Рисунки, картины из ткани и пря-
жи, изделия из дерева, поделки из 
природных материалов, картона и 
бумаги, раскрывающие внутренний 

мир детей с аутизмом, их отноше-
ние к окружающей действительно-
сти, не оставили равнодушными ни 
взрослых, ни малышей.

Мероприятие началось с игр для 
детей с аниматорами, мастер-клас-
сов и консультаций для родителей 
со специалистами – психологом, ло-

гопедом, дефектологом, тренером-
преподавателем по адаптивной 
физической культуре – и продолжи-
лось концертной программой и на-
граждением работников специаль-
ных коррекционных и интернатных 
учреждений Кабардино-Балкарии.

Организаторов, участников, го-

стей фестиваля приветствовала 
Татьяна Егорова, отметившая, что 
Всемирный день распространения 
информации  об аутизме появился 
в календаре не так давно, но с каж-
дым годом набирает всё большую 
популярность и значимость:

– Это ещё один весомый по-
вод обратить внимание широкой 
общественности, государственных 
и негосударственных институтов, 
общественных фондов, специали-
стов, да и просто неравнодушных 
людей к этой проблеме. Все эти 
мероприятия направлены на по-
нимание сути аутизма, на умение 
и желание поддержать в первую 
очередь детей с такими особен-
ностями развития, их семьи, вза-
имодействовать с ними, вовлекать 
их в активную социальную, обще-
ственную жизнь, образовательные 
и другие жизненно важные про-
цессы. И здесь нам всем нужно 
принимать необходимые меры, 
чтобы жизнь таких детей и их ро-
дителей была более комфортной, 
чтобы помочь человеку адаптиро-
ваться и жить самостоятельно. Мы 
понимаем: если будет правильная 
поддержка таких детей, таких лю-
дей, то они могут стать не только 
активными членами общества: 
они будут успешны в творчестве 
и смогут добиваться самых значи-
мых успехов в различных сферах 
жизнедеятельности. Этому очень 
много примеров, да и сегодня мы 
сами смогли в этом убедиться, гля-
дя на такие замечательные работы 
наших детей и просто радуясь их 
способностям.

Подчеркнув, что 2023 год объяв-
лен Годом педагога и наставника, 
Татьяна Егорова поблагодарила 
воспитателей, учителей, специали-
стов, родителей, которые всегда 
рядом с особенными детьми, от ко-
торых во многом зависят их дости-
жения и успешная социализация.

К собравшимся обратилась  
В. Родина:

– Я вижу здесь тьюторов, дефек-
тологов, педагогов, воспитателей. 
Благодаря вам особенные дети 
могут социализироваться в новых, 
современных реалиях. Успех каж-
дого ребёнка – ваш титанический 
труд. Хочу поблагодарить вас за 
благородный труд, профессиона-
лизм и милосердие.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

 «АБРЕКИ» ВЫСТУПИЛИ 
ДЛЯ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

Арт-группа «Абреки», ставшая популярной после участия 
в проекте Первого канала «Поём вместе всей страной», дала 
концерт в военном госпитале в Ростове-на-Дону. Здесь про-
ходят лечение военнослужащие, получившие ранения в ходе 
специальной военной операции на Украине. Инициатором 
встречи стала администрация Лескенского муниципального 
района.

Концерт прошёл в актовом зале госпиталя. Заместитель 
главы администрации Лескенского района по социальным 
вопросам Люсена Насипова пожелала  военнослужащим 
скорейшего выздоровления. Песни военных лет  и мелодии 
современной российской эстрады согрели душу и подняли на-
строение героям.  Песню «Офицеры» в исполнении Астемира 
Насипова зал слушал стоя.   

Военнослужащие искренне поблагодарили каждого участ-
ника ансамбля за музыкальный подарок. После концерта 
ребята навестили раненых, которые находились в палатах, и 
передали им привезённые с собой гостинцы.

с. 3

Свыше 1 млрд рублей будет направлено на поддержку про-
граммы промышленной ипотеки – предоставления льготных 
кредитов предприятиям на покупку недвижимости для про-
мышленного производства.

Программа промышленной ипотеки была запущена Прави-
тельством по поручению Президента РФ в сентябре 2022 года 
и вызвала большой интерес со стороны бизнеса. Этот механизм 
позволяет промышленным предприятиям оптимизировать рас-
ходы на приобретение новых помещений, а также способствует 
расширению производства, запуску перспективных проектов, 
созданию новых рабочих мест, сообщается на портале Пра-
вительства России.

Кредиты в рамках программы выдаются на срок до семи 
лет по льготной ставке 5% годовых. Для инновационных техно-
логических компаний ставка ещё ниже – 3% годовых. Макси-
мальная сумма кредита составляет 500 млн рублей. Разницу 
между льготной и рыночной ставками банкам компенсирует 
государство.

В ближайшее время будут подготовлены предложения по 
расширению параметров промышленной ипотеки. Предпола-
гается, что получить льготный кредит можно будет не только 
на покупку недвижимости для дальнейшего промышленного 
производства, но и на строительство, модернизацию и рекон-
струкцию таких объектов.

ОФИЦИАЛЬНО

-

В РЕСПУБЛИКЕ ИДЁТ ВЕСЕННЕ-ПОЛЕВАЯ КАМПАНИЯ

 В соответствии с Указом Президента РФ 
Владимира Путина о создании Государствен-
ного фонда поддержки участников СВО и их 
семей «Защитники Отечества» руководитель 
региона поручил оперативно приступить к 
созданию соответствующего подразделения 
фонда в Кабардино-Балкарской Республике.

Предметом обсуждения стали вопросы 
реализации нацпроектов, федеральных и 
региональных программ, контрактации по 
ним. При этом акцент был сделан на не-
обходимости осуществления постоянного 
контроля сроков и качества работ.

 – В частности, это касается наших школ. 
В 2023 году строим 10 новых школ, ремонти-
руем 40, – напомнил Казбек Коков.

 На совещании подробно остановились 
на сельскохозяйственной отрасли. С уста-
новлением тёплой погоды у аграриев Кабар-
дино-Балкарии началась весенне-полевая 
кампания. Образован оперативный штаб, 
который координирует эту работу. Сейчас 
идёт сев яровых культур, закладка плодово-
ягодных насаждений. Проведена подкормка 
озимых. Семенами республика обеспечена, 
продолжается завоз минеральных удобре-

ний. В эксплуатацию введено 1,6 тысячи га 
мелиорируемых земель, всего же в этом 
году планируется ввести 6,5 тысячи га. Агра-
рии в достаточном количестве обеспечены 
средствами обработки растений и ГСМ. 

Также отмечено, что к запуску готовит-
ся новый тепличный комплекс в Чегеме. 
Работы по строительству идут согласно 
«дорожной карте». Площадь первой оче-
реди, которая будет запущена летом, –  
40 га. Вторую очередь – 60 га – планируется 
запустить в 2024 году.

На защиту сельхозугодий и инфра-

структуры от града из бюджета Кабар-
дино-Балкарии выделено 30 миллионов 
рублей – на пять миллионов больше, чем 
в прошлом году. За последние три года 
новые противоградовые пункты открыты 
в Батехе, Светловодском, Кишпеке, Каш-
хатау и Баксанёнке. Все 36 пунктов готовы 
к сезону. Как подчёркнуто на совещании, 
планируется увеличение финансирования 
данной сферы. 

Общий объём господдержки АПК на 2023 
год составит более 3,3 миллиарда рублей, 
это также больше, чем в прошлом году.

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Среда, 5 апреля. Днём: + 15... + 16. Ночью: + 8... + 10. Облачно, с прояснениями
Четверг, 6 апреля. Днём: + 10... + 11. Ночью: + 9... + 10. Небольшой дождь
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Рассмотрено обращение Союза «Чернобыль»

Для тщательного рас-
смотрения данной темы на 
встречу пригласили пред-
ставителей республиканских 
профильных министерств 
и ведомств: министра по 
делам национальностей и 
общественным проектам 
Анзора Курашинова, за-
местителя министра труда 
и социальной защиты Еле-
ну Романову, заместителя 
министра здравоохранения 
Заурбека Батырова, началь-
ника отдела социальных 
выплат отделения Фонда 
пенсионного и социального 
страхования РФ по КБР Эль-
виру Эркенову.

В ходе приёма обсуж-
дён широкий круг вопросов: 
предоставление ежемесяч-
ной денежной компенсации 
расходов на оплату жилого 
помещения и коммунальных 
услуг, установление инва-
лидности, выплата пенсий и 
других социальных выплат, 
доставка и перечисление 
ежемесячных денежных и 
компенсационных выплат, 
улучшение жилищных усло-
вий, поддержка социально 

ориентированных некоммер-
ческих организаций и т.д.

Всем обратившимся даны 
юридические консультации 
и разъяснения. Некото-
рые вопросы решены сра-
зу на месте, а обращения, 
требующие тщательного  

изучения, направлены в 
соответствующие министер-
ства и ведомства.

Председатель Кабардино-
Балкарской республиканской 
общественной организации 
инвалидов «Союз Черно-
быль» Хасан Хабалов побла-

годарил Татьяну Егорову за 
заинтересованный подход к 
решению возникающих во-
просов и обратную связь с 
общественной организацией.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

-
-
-

Высшая форма 
благотворительности – это донорство

Представляя подробную 
информацию, министр здра-
воохранения региона Рустам 
Калибатов подчеркнул, что 
в системе здравоохранения 
Служба крови занимает осо-
бое место.

В настоящее время она 
централизована и пред-
ставлена Станцией пере-
ливания крови Минздрава 
КБР – единственным уч-
реждением, осуществляю-
щим заготовку, переработку, 
хранение и обеспечение 
безопасности донорской 
крови и её компонентов на 
территории республики и 
трансфузиологическими 
кабинетами в структуре ме-
дицинских организаций.

Деятельность станции 
приведена в соответствие с 
новыми нормативными пра-
вовыми документами Минз-
драва РФ и представлена 
11 структурными подразде-
лениями, общее количество 
штатных должностей состав-
ляет 131 единицу. В целях 
совершенствования работы 
учреждения в период с 2019 
по 2021 год были внедрены 
девять профессиональных 
стандартов по ряду специ-
альностей.

Развитие высокотехноло-
гичных видов медицинской 
помощи в системе здраво-
охранения влияет на рост 
потребности в увеличении 
количества донаций крови 
и её компонентов. Так, в 
2022 году на Станции пере-
ливания крови принято 6154 
донора, количество доноров 
на 1000 населения составило 
7,06, доля первичных доно-
ров – 38,2%.

Динамика принятых до-
норов и количества совер-
шённых ими донаций с 2018 
по 2022 год свидетельствует 
об увеличении удельного 
веса повторных доноров в 
общем количестве за по-
следние пять лет – с 44 до 
62%. Число донаций в 2022 
году составило 9443, что на 
216 больше аналогичного 
периода 2021 года.

Р. Калибатов сообщил об 
исполнении производствен-
ного плана по заготовке кро-
ви, увеличении сроков хране-
ния плазмы и эритроцитов, 
существенном улучшении 
материально-технической 

базы, функционировании 
мобильного комплекса за-
бора крови.

В целях повышения каче-
ства лабораторных исследо-
ваний Станция переливания 
крови с 2011 года принима-
ет участие в Федеральной 
системе внешней оценки 
качества, а с 2021-го – в 
международной программе 
контроля качества лабора-
торных исследований.

Докладчик подчеркнул, 
что Служба крови региона 
выпускает самые современ-
ные и безопасные компонен-
ты крови из существующих 
на сегодняшний день.

С сентября 2022 года в ре-
крутинговом центре Станции 
переливания крови 595 чело-
век вступили в Федеральный 
регистр доноров костного 
мозга и гемопоэтических 
стволовых клеток. В 2022 
году организовано и про-
ведено 49 акций с участием 
более чем 2700 доноров.

В целях исполнения фе-
дерального законодатель-
ства в республике реали-
зуются меры социальной 
поддержки доноров. В 2022 
году из республиканского 
бюджета было выделено  
2,9 млн рублей на питание 
8388 доноров.

Нагрудным знаком «По-
чётный донор России» в 2022 
году награждены 18 человек, 
в 2021-м – 19, сдавших без-
возмездно кровь и её ком-
поненты 40 и более раз. За 
прошедший год ежегодную 
денежную выплату получил 
881 почётный донор СССР и 
России. По состоянию на на-
чало 2023 года размер еже-
годной денежной выплаты 
на одного человека составил 
15700 рублей.

В 2020–2021 годах про-
ведены дооснащение меди-
цинским оборудованием и 
капитальный ремонт Служ-
бы переливания крови.

В  рамках  цифровой 
трансформации учрежде-
ния на портале ЕПГУ с 2022 
года выведены сервисы с 
возможностями предва-
рительной записи на дона-
цию, получения электронной 
справки о совершённой до-
нации, подачи электронного 
заявления для вступления 
в Федеральный регистр до-
норов костного мозга.

– Поэтапная модерни-
зация материально-техни-
ческой базы учреждения, 
систематическое повышение 
квалификации персонала в 
рамках программ непрерыв-
ного медицинского образо-
вания и очного обучения на 
базе федеральных клиник 
вывели Службу крови реги-
она в число лидеров СКФО 
и позволяют достойно пред-
ставлять её в РФ, – отметил 
министр.

В завершение выступле-
ния Рустам Калибатов озву-
чил меры по дальнейшему 

совершенствованию Служ-
бы крови на ближайшую 
перспективу. В их числе 
пересмотр и внесение изме-
нений в региональный закон 
в сфере донорства крови и 
действующие подзаконные 
акты с целью приведения 
в соответствие с изменени-
ями, внесёнными в феде-
ральное законодательство, 
продолжение популяриза-
ции донорства, укрепление 
материально-технической 
базы СПК, внесение пред-
ложений по предоставлению 
региональных льгот для до-
норов (на оплату услуг ЖКХ, 
проезда в общественном 
транспорте и т.д.), а также 
разработка региональных 
мер социальной поддержки 
в форме учреждения нагруд-
ного знака «Почётный донор 
КБР» по аналогии с другими 
субъектами страны.

В ходе дискуссии были за-
тронуты различные аспекты 
работы Службы переливания 
крови. Оценивая значение 
донорства и в целом СПК, 
Татьяна Егорова подчер-
кнула, что высшей формой 
благотворительности являет-
ся донорство. Спикер поин-
тересовалась организацией 
питания доноров, противо-
показаниями к сдаче донор-
ской крови и её компонентов, 
продолжительностью срока 
ожидания для возможности 
сдачи крови переболевшим 
коронавирусной инфекцией.

К обсуждению темы «пра-
вительственного часа» при-
соединилась и.о. главного 
врача Станции переливания 
крови Дина Узденова. Она 
сообщила, что доноры обе-
спечиваются бесплатным 
питанием перед забором 
крови и сбалансированным 
обедом после.

Говоря о противопока-
заниях к сдаче крови, вы-
ступающая отметила, что 
первоначально потенциаль-
ный донор проходит анкети-
рование, происходит сбор 
анамнеза. Существует ряд 
противопоказаний, которые 
делятся на временные (по 
истечении определённого 
срока желающий может 
быть допущен к донации) 
и постоянные (без возмож-
ности стать донором вне за-
висимости от заболевания, 
его течения, результатов 
лечения). Среди возрастных 
ограничений для совершен-
нолетнего гражданина нет 
предельного возраста.

Также и.о. главного врача 
пояснила, что в случае за-
болевания новой коронави-
русной инфекцией человек 
может сдавать кровь уже 
через месяц после полного 
выздоровления при условии, 
что течение болезни не было 
осложнено. Если заболева-
ние сопровождалось раз-
витием пневмонии, то через 
шесть месяцев с момента 
выздоровления.

В связи с обращениями 
граждан председатель ко-
митета Парламента КБР по 
экономической политике, 
инновационному развитию 
и предпринимательству Заур 
Апшев затронул вопрос о 
возможности бесплатной 
сдачи анализов в государ-
ственных поликлиниках.

Министр здравоохране-
ния республики подтвердил, 
что финансирования всех 
поликлиник и поликлиниче-
ских подразделений район-
ных больниц достаточно для 
того, чтобы полноценно, в 
соответствии со стандарта-
ми, протоколами, рекомен-
дациями бесплатно обсле-
довать любого человека на 
амбулаторном этапе и сдать 
доступные анализы по по-
лису ОМС.

Руководитель фракции 
КПРФ в Парламенте КБР 
Борис Паштов попросил ми-
нистра обратить внимание 
на состояние участковой 
больницы с.п. Нижний Курку-
жин и включить учреждение 
в программу реконструкции.

Депутатами также затро-
нуты вопросы, касающиеся 
модернизации материально-
технической базы учрежде-
ния, донорских акций, сдачи 
крови на безвозмездной ос-
нове, пользы от процедуры, 
платных услуг, предоставля-
емых СПК, и т.д.

Выделив несколько про-
блемных моментов, требу-
ющих совместного поиска 
решения, председатель Ко-
митета Парламента КБР по 
труду, социальной политике 
и здравоохранению Хусейн 
Кажаров высоко оценил 
значение донорства и ито-
ги деятельности СПК, обе-
спечивающей кровью все 
медицинские бюджетные 
учреждения республики.

После обмена мнениями 
парламентарии выработали 
рекомендации в адрес за-
интересованных структур.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

В Нальчике проверяют автобусы и микроавтобусы

Городская сеть общественного транс-
порта Нальчика обслуживается 32 
маршрутами. Координирует её деятель-
ность отдел транспорта и связи адми-
нистрации г.о. Нальчик. Специалисты 
совместно с представителями пере-
возчиков регулярно проводят работу, 

направленную на повышение качества 
предоставления услуг по перевозке, а 
также на оперативное решение возни-
кающих проблем. 

В настоящее время организуется 
выездное обследование работы микро-
автобусов и автобусов. Наблюдают не 

только за соблюдением графика движе-
ния: проверяют и санитарное состояние 
салонов машин, наличие необходимых 
информационных табло и соблюдение 
других требований, сообщает пресс-
служба администрации г.о. Нальчик.

Подготовила Лика САМОЙЛОВА

екту «Семейные приёмные  
ВОРДИ» и открыть такую 
службу в Кабардино-Балка-
рии. В неё смогут обращать-
ся за помощью в решении 
тех или иных вопросов се-
мьи, воспитывающие детей 
и взрослых с инвалидностью.

Торжественным моментом 
мероприятия стала церемония 
награждения. Ряд специали-
стов Центра психолого-меди-
ко-социального сопровожде-
ния отмечены благодарствен-
ными письмами комитета 
Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов. 
Почётными грамотами Ми-
нистерства просвещения и 
науки КБР за многолетний 
добросовестный труд в систе-
ме образования республики, 

личный вклад в дело воспи-
тания и обучения подрастаю-
щего поколения награждены 
представители заюковского 
филиала школы-интерната 
№ 5 для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей, школы-интерната 
№ 1, других коррекционных 
образовательных организаций 
республики, руководители кор-
рекционного центра «Индиго» 
и благотворительного фонда 
«Развитие».

Концертные номера – пес-
ни, танцы, стихи, театральные 
зарисовки – представили  
обучающиеся с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
специальных образователь-
ных учреждений республики. 
Финальной точкой програм-

ЛЮДИ  КАК  ЛЮДИ

АКЦИЯ

-
-

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
С приветственными слова-

ми также выступили министры 
А. Езаов и А. Асанов.

Руководитель регионально-
го отделения Всероссийской 
организации родителей детей-
инвалидов старше 18 лет с 
ментальными и иными нару-
шениями (ВОРДИ) «Меняем 
мир вместе» Марина Бозиева 
рассказала о деятельности от-
деления. Организация оказы-
вает всестороннюю поддерж-
ку семьям, воспитывающим 
детей с различными заболе-
ваниями, в вопросах образо-
вания, средств технической 
реабилитации, социальной 
помощи, здравоохранения, 
реабилитации, организации 
досуга и т.д. В ближайшее 
время региональное отде-
ление планирует присоеди-
ниться к всероссийскому про-

мы стала песня-гимн аутистов 
в исполнении обучающихся и 
педагогов школы-интерната 
№ 1.

Отметим: в рамках Недели 
распространения информа-
ции об аутизме прошли ма-
стер-классы для родителей 
особенных детей по составле-
нию визуального расписания 
в Центре психолого-медико-
социального сопровождения, 
развлекательное мероприятие 
в центре досуга «Орешка», 
спортивное мероприятие для 
детей и родителей в академии 
спорта «Пять колец», органи-
зованное спортивной школой 
г. Нальчика и благотворитель-
ным фондом Амины Бадрако-
вой, фестиваль «Человек до-
ждя» в Национальном музее 
КБР, где юные художники с 
РАС представили свои работы.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Специальные сеансы в бассейне 
для особенных детей

– Даже несмотря на много-
численные проекты, которые 
воплощаются систематически 
на различных площадках ме-
дицинских и образовательных 
учреждений, проблемы со-
циальной адаптации, реаби-
литации и абилитации людей 
с нарушением здоровья оста-
ются острыми, особенно в ре-
гионах. Очень много проектов 
намечено в этом году, и мы, 
родители детей с нарушени-
ями здоровья, стремимся их 
решать в самые динамичные 
сроки. Работаем с разными 
организациями и структурами, 
стараемся наладить диалог 
с представителями мини-
стерств, руководителями ме-
дицинских, образовательных 
учреждений, – рассказывает 
Марина Бозиева.

Один из важных пунктов 
программы регионального 

отделения ВОРДИ – психоло-
гическая и физическая реа-
билитация детей-инвалидов и 
инвалидов старше 18 лет. 

– Существуют различные 
медико-психологические про-
цедуры по реабилитации и 
абилитации. Думаю, что наш 
курортный регион располагает 
достаточными возможностями 
для воплощения этой инициа-
тивы. Мы решили найти тер-
мальный минеральный бас-
сейн – конечно, с технической 
возможностью «доступной 
среды». Водогрязелечебница 
предоставит бесплатные се-
ансы посещения бассейна для 
наших подопечных. Заключён 
официальный контракт, – ком-
ментирует Марина Бозиева.

Каждое воскресенье с 10 
до 12 часов бассейн водо-
грязелечебницы ждёт детей 
и взрослых с нарушением 

здоровья. Сформированы две 
группы общей численностью 
37 человек в возрасте от 4 до 
18 лет  и старше. Многие из 
них – участники Кабардино-
Балкарской общественной ор-
ганизации в поддержку детей 
и взрослых с отклонениями и 
нарушениями в психическом 
и физическом развитии «На-
дежда».

Марьят Шаова в первый раз 
привела сына на процедуры. 
Мальчик не может скрыть 
ярких эмоций от посещения 
бассейна.

– Дарить такие добрые, по-
зитивные впечатления нашим 
особенным детям– огромная 
поддержка и благое дело. 
Сын до сих пор в восторге от 
часового сеанса. Безусловно 
это не может не оказать на 
него благотворное влияние. 
Это польза и для тела, и для 

души, – радуется Марьят 
Шаова.

Для Залима, сына самой 
позитивной и активной мамы 
– участницы регионального 
отделения ВОРДИ Зули Джан-
кешиевой, это уже не первое 
посещение бассейна. Мама 
несколько лет водит Залима 
на плавание, и результаты, 
полученные от спортивных и 
оздоровительных водных про-
цедур, очень эффективны. 

– Вода – отличный антиде-
прессант, а её целебный фак-
тор приумножается, если она 
ещё и обладает термальными 
и минеральными свойствами. 
Наше родительское сообще-
ство часто ищет и находит раз-
личные источники и ресурсы 
для социальной адаптации и 
реабилитации наших детей, – 
говорит она.

Если в регионе есть орга-
низации и команды реабили-
тологов, профессионально 
занимающиеся детьми-ин-
валидами, то для взрослых 
подобные возможности прак-
тически отсутствуют.

Мама 33-летней Дарьи Не-
ведомской Татьяна признаётся, 
что главными помощниками 
стали руководители благо-
творительных общественных 
организаций и просто неравно-
душные люди. Подобные акции 
становятся настоящей отдуши-
ной для «взрослых детей».

В рамках воскресной акции 
благотворители, не стремя-
щиеся к рекламе, устроили 
детям настоящий праздник 
со сладким угощением. Ме-
роприятие завершилось корот-
кой концертной программой 
с участием талантливых вос-
питанников КБОО «Надежда».

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Вологирова
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ТВОРЕЦ И СОЗИДАТЕЛЬ
Нахушев Заурби Ахмедович – известный российский 

государственный деятель, депутат Государственной Думы 4-го 
созыва, председатель Совета Республики Парламента КБР 2-х 
созывов, член Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации (1997 г.): 

– Мы с Хабилем Шугушевым друзья с детства, вместе учи-
лись в одном классе.  Более того, отцы наши были настолько 
дружны, что все думали, что они родные братья. 

Наше детство совпало с тяжёлыми временами Великой 
Отечественной войны и послевоенной разрухой. Хабиль из 
тех, кто никогда не падал духом, наоборот, проявлял настой-
чивость, целеустремлённость и верность.

В жизни он достиг всего сам: выучился, создал прекрасную 
семью, вместе с супругой Галимат они воспитали троих пре-
красных сыновей и внуков, достойных отца и деда. 

По убеждению близких друзей и 
товарищей к когорте таких людей от-
носился Хабиль Мулидович Шугушев, 
которому сегодня исполнилось бы  
80 лет.

 Все, кто знал  Хабиля Шугушева, 
в один голос утверждают, что  он был 
человеком чести, благородства и вы-
соких идеалов.

После окончания средней школы в 
селении Жанхотеко в 1960 году  Хабиль  
поступил в Нальчикский кооператив-
ный техникум. Затем получил высшее 
образование в Горском сельскохозяйст- 
венном институте (г. Владикавказ) по 
специальности «Бухгалтерский учёт в 
сельском хозяйстве».

Трудовую деятельность начал в 
апреле 1962 года бухгалтером, и из-
бранной профессии отдал 32 года, из 
них 30 лет  работал главным бухгалте-
ром в различных  отраслях народного 
хозяйства республики: промышлен- 
ности, строительстве, сельском хозяй-
стве и торговле. 

После аспирантуры преподавал 
в Горском сельскохозяйственном 
институте, Кабардино-Балкарском 
государственном университете  
им. Х. М. Бербекова, Кабардино-
Балкарском аграрном университете  
им. В. М. Кокова и Кабардино-Балкар-
ском территориальном институте под-
готовки и аттестации профессиональ-
ных бухгалтеров и аудиторов России.

В последние годы Хабиль Мули-
дович работал директором учебно-
методического центра подготовки и 
повышения квалификации Института 
профессиональных бухгалтеров и 
аудиторов России при  Кабардино-
Балкарской государственной сельско-
хозяйственной академии (ныне КБГАУ 
им. В. М. Кокова).

Все 54 года трудовой деятельности 
Хабиля Мулидовича были связаны с 
бухучётом. Он прошёл путь от рядового 
бухгалтера до кандидата экономиче-
ских наук, доцента кафедры бухгал-
терского учёта КБГАУ им. В. М. Кокова.

Через всю жизнь Хабиль Шугушев 
пронёс убеждённость в том, что под-
линная любовь к делу и своей про-
фессии невозможна без искреннего 
доверия к  людям, вечного  стремления 
к самосовершенствованию. 

Хабиль Мулидович успешно сов- 
мещал производственную и научную 
деятельность.  Являлся автором более  

50 научных и учебно-методических 
монографий, посвящённых актуаль-
ным вопросам бухгалтерского учёта.  
Более 50 его студентов успешно защи-
тили выпускные квалификационные 
работы.

Стоит упомянуть и о таком знаме-
нательном факте в биографии нашего 
героя: в 2003 году комитет по присуж-
дению наград Академии обществен-
ного признания за многолетний труд 
и достижение наилучших показателей 
в своей профессиональной деятель-
ности наградил Хабиля Мулидовича  
Шугушева Орденом Бухгалтера. 

В 2004 году за многолетнюю и пло-
дотворную деятельность по совершен-
ствованию учебно-воспитательного 
процесса и большой личный вклад 
в подготовку специалистов для агро-
промышленного комплекса Х. М. Шу-
гушев был удостоен Почётной грамоты 
Министерства сельского хозяйства 
Российской Федерации. В 2018 году 
за вклад в развитие и модернизацию 
экономики Хабиль Шугушев был на-
граждён Почётной грамотой Президиу-
ма Народного Собрания (Парламента) 
Карачаево-Черкесской Республики.

Хабиль Мулидович на протяжении 
многих лет являлся председателем 
методической комиссии факультета 
«Бухгалтерский учёт и аудит» аграр-
ного университета и председателем 
ревизионной комиссии Кабардино-
Балкарского территориального инсти-
тута подготовки и аттестации профес-
сиональных бухгалтеров и аудиторов 
России.

По воспоминаниям его друзей и 
единомышленников в этом тихом и 
скромном  человеке сочетались уни-
кальные качества созидателя, творца 
и лидера.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото из семейного архива
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В 2023 году Неделя детской и 
юношеской книги отмечает своё 
80-летие. Это одно из самых зна-
чимых событий в отечественной 
литературе, уникальность которого 
в том, что на целую неделю биб- 
лиотека становится центром ин-
тересных событий, происходящих 
в мире книги и читателя: встречи 
с писателями, поэтами и художни-
ками, конкурсы, викторины, акции 
и знакомство с новыми книгами. 

Общение молодёжи с Юрусла-
ном Болатовым не было ограниче-
но тематическим форматом. Так 
как поэт частый гость библиотеки 
и подобные встречи проходят в 
импровизированном русле с дру-
жеским, наставническим векто-
ром, это всегда непосредственное, 
живое общение с продолжением 
на перспективу. Встреча настро-
ила студентов на размышления 
и самостоятельные выводы по 
поводу литературного творчества, 
поисков вдохновения и ориентиров 
на жизненном пути. 

Ю. Болатов рассказал о недав-
нем путешествии в Индию, где, 
вдохновившись древней культурой, 
он практически завершил свою 
новую книгу стихов, начатую на 
родине. Сейчас идёт подготовка 
сборника к печати. Новые произ-
ведения вызвали живой интерес 
индийцев и европейцев, посе-
тивших Индию в эти дни, поэтому 
спонтанно стали появляться пере-
воды стихов на английский язык, 
соответственно, автор рассказал 
о готовящемся сборнике до его 
выпуска в свет. На встрече он по-
делился своими размышлениями 
по поводу трансформации совре-
менного мира и необходимости 
расширения мышления, нового 
взгляда на происходящее вокруг.  
Преодоление в своём сознании 
идеи разобщённости – главное, 
по мнению автора, к чему должны 
прийти люди, населяющие землю. 
О единстве на этой встрече автор 
говорил неоднократно, объясне-
ние феноменов жизни и принятие 
множества культур, существующих 
от начала начал, является важной 
ступенью на духовном пути каж-
дого человека. Встречи со студен-
ческой  молодёжью Ю. Болатов 
считает запоминающимися, от-

мечая особую атмосферу общения 
с будущим нашей страны. В таком 
возрасте, по словам поэта, моло-
дым людям ещё можно сказать 
то, что им необходимо услышать и 
обязательно пригодится в жизни. 
Он рассказал и о своей юности, о 
том, как проходили литературные 
встречи с писателями в библиоте-
ках и литературных объединениях, 
без которых многое в жизни и в 
профессии сложилось бы иначе. 
Поэт акцентировал внимание 
студентов на приобретаемых зна-
ниях в любой области, в поэзии 
рекомендовал опираться не только 
на вдохновение. В годы своей мо-
лодости будущий поэт проводил 
много времени в редакции газеты 
«Кабардино-Балкарская правда», 
где посещал специально органи-
зованные занятия по правильному 
изложению своих мыслей, напи-
санию текстов. Эти встречи автор 
помнит по сей день и благодарен 
за полученный опыт. Он озвучил 
идею проведения фестиваля поэ-
зии на базе юношеской библиотеки  
им. К. Мечиева, чтобы из уст 
школьников и студентов стихи зву-
чали чаще, а начинающие поэты 
имели возможность живого обще-
ния. На встрече было подчёркнуто, 
что в советское время Нальчик 
был одним из центров поэзии, 
этот статус надо восстанавливать 
и поддерживать. В своих рассуж-
дениях Болатов остановился на  
сознании юных современников и 
вытекающей отсюда способности 
воспринимать поэтический текст, 
рассказал о признании творче-
ского человека в обществе и по-
священии своей жизни литературе. 
В свою очередь студенты задали 
вопросы о любимых писателях 
и поэтах Болатова, переводе его 
стихов на другие языки и вдохно-
вении, а также попросили дать 
совет тем, кто начинает пробовать 
свои силы на поэтической ниве. 
Как сказала Марина Цветаева: 
«Каждая строка есть сотрудни-
чество с высшими силами», в 
контексте чего пишущий человек 
должен быть готовым к встрече 
с вдохновением каждую минуту. 
Гость подчеркнул, что события в 
сегодняшнем мире требуют от 
нас изменений в лучшую сторону, 

бескорыстия,  открытости, искрен-
ности  и самоотдачи. Встреча за-
вершилась пожеланием молодым 
людям: «Будте счастливы!».

Мероприятия в рамках «Биб- 
лиотечного проспекта» вместе с те-
матическими чтениями и акциями 
книгодарения проходят в библио-
теке им. К. Мечиева ежекварталь-
но. По сложившейся традиции Не-
деля детской и юношеской книги 
организована онлайн и офлайн. В 
этом году она началась с вечера 
творческой молодёжи «Счастье – 
это просто!» из цикла «Свободная 
сцена. Тебе слово, ровесник!», по-
свящённого Международному дню 
счастья. Затем была проведена об-
зорная лекция «Учитель – ученики. 
Выдающиеся художники-педагоги 
и их блистательные ученики», на 
которой рассказывалось о худож-
нике Павле Чистякове, ставшем 
педагогом для знаменитых масте-
ров – Репина, Васнецова, Серова 
и Сурикова. В рамках экологиче-
ского часа «Живительный источ-
ник» студенты узнали об истории 
Всемирного дня воды, студентам 
юридического направления гума-
нитарно-технического колледжа 
рекомендовали посвятить себя 
профессии юриста-эколога. В 
рамках мероприятий, посвящён-
ных Году педагога и наставника, 
в онлайн-формате прошёл обра-
зовательно-познавательный час 
«Педагог не звание, педагог – при-
звание», где говорилось о деятель-
ности педагога, о том, что учителя 
и наставники являются основой 
любого общества. Продолжил 
Неделю книги час литературных 
знаний «Максим Горький – писа-
тель и общественный деятель», 
посвящённый 150-летию со дня 
рождения автора «Чайки», «Ма-
тери», «На дне», «Жизни Клима 
Самгина».

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

Валерий Огидович Канчукоев – доктор экономи-
ческих наук, профессор кафедры экономики Кабардино-
Балкарского государственного университета им. В. М. Кокова:

– Наше знакомство и деловые контакты с Х. М. Шугуше-
вым имели продолжение в течение 52 лет: во-первых, Хабиль 
Мулидович был моим первым преподавателем в КБГУ. Во-
вторых, так сложилась судьба, что после окончания вуза он 
стал моим первым непосредственным начальником, когда я 
устроился  на  птицефабрику, где  в тот период он трудился 
в  должности главного бухгалтера.

 Совет и поддержка Хабиля Мулидовича сыграли опре-
деляющую роль в моём поступлении в очную аспирантуру 
Московской сельскохозяйственной академии им. К. А. Ти-
мирязева в 1981 году. Крайне благодарен этому мудрому, 
решительному и рассудительному человеку.  

В своё время я тоже постарался ответить добром своему 
учителю и наставнику: по моей рекомендации его прига-
сили на должность главного бухгалтера республиканского 
объединения «Сельхозтехника», где я в тот период работал 
начальником планово-экономического отдела.  

Наш учитель и наставник всё время поучал: три вещи не 
возвращаются обратно – время, слово, возможность,  по-
этому не теряйте времени, выбирайте слова, не упускайте 
возможности. И с высоты прожитых лет мы  чётко осознаём, 
как был прав наш мудрец Хабиль Мулидович. 

ОТ РОДА ШУГУШЕВЫХ:

-
-
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Единение как залог прогресса

Дата, воспринимаемая как 
праздник, является высоким по-
литическим актом, символизиру-
ющим движение народов России 
и Беларуси к одной цели – взаимо-
действию во имя развития обеих 
стран, в основе которого братская 
солидарность, а также укрепление 
обоюдной безопасности.

После вступительного слова  
министра Анзора Курашинова, 
с докладом выступил руководи-
тель белорусского националь-
но-культурного центра «Сябры» 
Павел Сидорук. Он подчеркнул, 
что единение РФ и Беларуси 
способствует сотрудничеству в 
экономическом, технологиче-

Родился балкарский про-
светитель в 1857 году в селе-
нии Шканты. Отец будущего 
просветителя, Кучук Абаев, 
был царским офицером. 
Он старался привить тягу к 
знаниям своим сыновьям 
Мисосту и Индрису с самого 
детства – мальчики изучали 
арабскую грамоту в медресе. 
В 1865 году Кучук скончался, 
но его дети продолжали тя-
нуться к знаниям – в будущем 
Мисост станет публицистом 
и этнографом, а Индрис от-
кроет медресе в Кашхатау. 
Ну а пока родные отправляют 
семилетнего Мисоста в Наль-
чикскую горскую школу, где 
он учится за казённый счёт, 
радуя педагогов успехами, 
особенно в математике и 
естественных науках. О та-
лантах родственника узнаёт 
двоюродный племянник Ку-
чука, музыкант, скрипач Султанбек Абаев, к тому 
времени преподающий во Владикавказской гим-
назии. Именно он в 1870 году настаивает на том, 
что Мисосту необходимо продолжать обучение. 
Событие стало поворотным для молодого челове-
ка – именно во Владикавказе сформировались его 
взгляды и идеалы, которым он останется верен до 
конца жизни. Большое влияние на Мисоста Абаева 
оказал не только талантливый родственник, но и 
революционеры-народники, к деятельности которых 
он приобщился во время учёбы.

В 1876 году он вернулся на родину, подал проше-
ние начальнику округа о зачислении «в специаль-
ное отделение при Нальчикской окружной горской 
школе для приготовления аульных учителей Терской 
области». Абаеву отказали, вероятно, посчитали 
его политически неблагонадёжным. В этот период 
страна усиленно готовилась к войне с Турцией, на 
Кавказе формировались полки из представителей 
коренных народностей. 15 февраля 1877 года всад-
ник Мисост Абаев вступил в состав кабардино-ку-
мыкского конного полка. В мае Абаева производят 
в урядники за храбрость, проявленную в бою. В 
августе его переводят в полк, состоящий при графе 
Лорис-Меликове, командующем отдельным Кавказ-
ским корпусом. Спустя год Мисост Абаев уволен из 
армии, а 5 января 1879 года награждён «Знаком от-
личия военного ордена» 4-й степени и «произведён 
в корнеты с зачислением по Армейской кавалерии».

После войны Мисоста Абаева неоднократно из-
бирали старшиной Нижне-Балкарского общества. 
А в 1881 году он стал одним из учредителей «Благо-
творительного общества» в Нальчике. На пожерт-
вования этой организации содержалась женская 
бесплатная школа, а также оказывалась помощь 
студентам и неимущим. Некоторые пишут и о его 
общении с толстовцами, в частности с художником 
Митрофаном Алёхиным. 

Работу Мисост Кучукович 
менял неоднократно: в 1885 
году он переводчик в Наль-
чикском окружном полицей-
ском управлении; с 1887 года 
во Владикавказском окруж-
ном суде. После он служил 
командиром сотни Терской 
постоянной милиции, на-
чальником Хумаринского 
участка Баталпашинского 
отдела Кубанской области, 
начальником 1-го, а затем 
2-го участка Нальчикского 
округа. В 1906–1917 годах – 
помощник, затем начальник 
1-го участка Баталпашинско-
го отдела Кубанской области. 

Яркий талант публици-
ста приковал к его трудам 
внимание историков ещё до 
революции. Исследователи 
оценили достоверность и 
конкретику. Главным трудом 
Абаева, без сомнения, мож-

но назвать этнографический очерк «Балкария», в 
котором просветитель систематизирует существую-
щие до него теории о происхождении балкарского 
народа, анализирует уклад и культуру, социальные 
институты. Создавая очерк, Мисост Кучукович ра-
ботал с историческими сведениями, археографи-
ческими материалами, народными преданиями и 
литературными источниками. Также в основу очерка 
легли статьи, которые были опубликованы в 1905 году 
в газете «Каспий». 

Стоит отметить, что Мисост Кучукович вёл боль-
шую работу по сбору образцов материальной культу-
ры балкарцев и карачаевцев, а также по сохранению 
этнографических памятников. В 1908 году он пере-
дал этнографическому отделению Кавказского му-
зея коллекцию, в которой было более 40 экспонатов 
одежды, домашней утвари, сельскохозяйственных 
орудий. Коллекция хранится в Грузинском истори-
ческом музее по сей день. 

Из-под пера Мисоста Абаева вышло множество 
статей, зарисовок, очерков и эссе. Помимо того, он 
вёл обширную переписку. В первых своих публика-
циях Абаев знакомит читателей с жизнью горского 
аула, его обычаями. Чуть позже на первый план 
выходят проблемы социального характера. Одной 
из знаковых тем становятся проблемы просвещения 
– почти каждая его статья касается необходимости 
обеспечения образования. Слово он подкрепляет 
делом – во время работы в Терской и Кубанской 
областях активно содействует открытию школ и 
училищ в различных аулах. И, разумеется, подробно 
об этом пишет.

В 1917 году Мисост Абаев переехал в Нальчик, 
его избрали в состав «Временного комитета горцев 
Кавказа Нальчикского округа». В 1927 году семья 
Абаевых уехала в Буйнакск. В 1928 году Мисост  
Кучукович скончался после тяжёлой болезни.

Оксана СОКОЛОВА

ском, научно-промышленном и 
социально-культурном уровнях. 
На основе договоров (2 апреля 
1996 г. о создании Сообщества 
Беларуси и России и в 1997 г. 
о Союзе двух стран; декабрь 
1999 г. – создание Союзного 
государства – акт политического 
объединения двух государств) 
разработано 28 программ. Учи-
тывая складывающуюся обста-
новку вокруг РФ и Беларуси, 
консолидация союзных сил – 
залог сохранения стабильной 
обстановки. Серьёзное внима-
ние уделяется созданию своей 
Кремниевой долины, которая 
будет стимулировать развитие  
IT-технологий. Успешный опыт 

способствует углублению инте-
гральных процессов.

Участники круглого стола го-
ворили о вековом братстве мно-
гонационального Российского 
государства и Беларуси. Консоли-
дации двух народов, пожелавших 
вместе преодолевать сложные 
условия современного мира с его 
стремлением разрушить наше 
многонациональное государство, 
которое противостоит консолиди-
рованному Западу. День едине-
ния России и Беларуси – это ещё 
один весомый ответ стремлению 
расколоть союз между нашими 
странами.

Светлана МОТТАЕВА.
Фото Артура Вологирова

Управление Федеральной 
службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и 
благополучия человека по Кабар-
дино-Балкарской Республике, 
ФБУЗ «Центр гигиены и эпиде-
миологии в Кабардино-Балкар-
ской Республике» с глубоким 
прискорбием сообщают, что на 
83-м году жизни скончался за-
служенный врач КБР, главный 
государственный санитарный 
врач по Чегемскому району  
Мухарби Таусоевич Хасауов.

Всю свою трудовую деятель-
ность он посвятил делу станов-
ления санитарно-эпидемиоло-
гической службы в Чегемском 
районе и в республике в целом. 
Удивительный человек, он внёс 

огромный вклад в обеспечение 
санитарно-эпидемиологиче-
ского благополучия Чегемско-
го района. Его заслуги перед  
Отечеством высоко отмечены, 
в частности, за многолетний и 
добросовестный труд ему были 
присвоены почётные звания 
«Заслуженный врач КБР», «За-
служенный работник «Центра ги-
гиены и эпидемиологии в Кабар-
дино-Балкарской Республике», 
«Отличник здравоохранения», 
почётный гражданин г. п. Чегем, 
был награждён Почётной грамо-
той Министерства здравоохране-
ния РФ, памятной медалью «90 
лет Госсанэпидслужбе России».

 Мухарби Таусоевич относился 
с глубоким уважением к своим 

ХАСАУОВ Мухарби Таусоевич
коллегам, с душевной теплотой 
приветствовал молодых специ-
алистов и с готовностью пере-
давал свой бесценный опыт и 
знания. За время работы снискал 
доверие коллег, был отзывчивым, 
добрым человеком, сочетая в 
себе ответственность и высокий 
профессионализм. 

Благодаря своим знаниям, 
опыту, чувству профессиональ-
ного долга и высоким мораль-
но-эстетическим принципам, он 
пользовался у коллег заслужен-
ным авторитетом и уважением. 

Светлая память о Мухарби Тау-
соевиче навсегда останется в на-
ших сердцах. Скорбим, разделяя 
горечь невосполнимой утраты, и 
выражаем слова глубокого со-

болезнования родным, близким 
и коллегам Мухарби Таусоевича.

Управление Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека  по 
Кабардино-Балкарской Республике,  ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии  в Кабардино-Балкарской Республике»

ОТ ИМЕНИ ДРУЗЕЙ

ОТ ИМЕНИ НАУЧНОГО СООБЩЕСТВА

  – Хабиль Мулидович Шугушев был тамадой  родового 
объединения «Шыгъушэ». 

 Образцовый семьянин, неутомимый труженик, истинный 
профессионал своего дела, человек, сумевший претворить 
свои заветные мечты в жизнь – Хабиль Мулидович очень 
многое успел сделать для своего рода. Он смог сплотить 
всех представителей рода Шугушевых, живущих  в разных 
уголках мира. 

И стар и млад – все, кто его знал, относились к нему с 
глубоким уважением и почитанием. Он понимал и прини-
мал всё прогрессивное, старался усовершенствовать уклад 
жизни рода в соответствии со временем и его вызовами.

Наш род  в декабре 2021 года потерял настоящего ли-
дера, мудрого учителя и человека, истинного сына рода и  
народа.

Творец и созидатель, человек с железной волей, честный 
и справедливый –  таким  запомнился роду Шугушевых 
Хабиль Мулидович.
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ИНФРАСТРУКТУРА

-

Топурия и его партнёры
прервали две неприятные серии

Накануне игры в Ростовской 
области прошёл сильнейший 
снегопад. Несмотря на тита-
нические усилия работников 
спортивной арены, искусствен-
ный газон полностью осво-
бодить от снежной корки не 
удалось. На правой половине 
поля остались лужи, и именно 
на ней спартаковцы по итогам 
жеребьёвки начали игру.

Проводить атаки на сухой 
половине газона, к тому же 
спиной к сильным порывам 
ветра было значительно про-
ще. И уже на восьмой минуте 
спартаковцы получили право 
пробить 11-метровый штраф-
ной удар. Для Тамаза Топу-
рии игра против ростовчан 
была сверхпринципиальной 
– именно из «СКА» он пере-
шёл в стан красно-белых. Его 
рывок в штрафную площадь 
между двумя защитниками 
хозяев закончился фолом. К 
сожалению, капитан и глав-
ный бомбардир «гладиато-
ров» Алан Хачиров пробил в 
штангу.

Этот эпизод не только не 
остудил пыл Топурии, наобо-
рот, подбросил поленьев в 
топку. На 17-й минуте Арсен 
Сиукаев выбил мяч далеко 
в направлении Хачирова, 
находившегося в штрафной 
площади ростовчан. Мяч от 
ноги Алана отскочил к Топу-
рии, первый удар которого 
(несильный) угодил в защит-
ника, а повторный левой но-
гой пришёлся точно в левую 
«девятку» – 0:1. Этот гол 
прервал мрачную безголевую 
серию нальчан, длившуюся 
с 4 ноября прошлого года на 
протяжении пяти матчей.

Что касается хозяев поля, 
то у них по-настоящему острых 
моментов было два. И если на 
47-й минуте нападающему на-
нести точный удар в ближний 
угол мешали защитники, то 
на 62-й минуте у Ольшанско-
го было время прицелиться. 
Но мяч после его «выстрела» 
отразила перекладина ворот.  

Двумя минутами ранее на 
поле появился Севада То-
росян, заменивший Ислама 
Дохова. Для Севы это был 
юбилейный 50-й матч в фут-
болке красно-белых, к тому же 
в этот день ему исполнилось 
22 года. Без подарка самому 
себе Торосян с поля не ушёл, 
записав на свой счёт ассист на 
64-й минуте: навесил с право-
го фланга в центр штрафной 
площади прямо на голову 
Хачирову, который переправил 
мяч со второго этажа точно в 
правый угол ворот – 0:2. На 
83-й минуте пара Торосян-
Хачиров могла довести счёт 
до крупного. Получив пас от 
Севады, Алан справа вбежал 
в штрафную площадь и с 
острого угла пытался поразить 
цель, но в последний момент 
удар заблокировал защитник.

Хозяева пытались забить 
хотя бы гол престижа, но у 
нальчан хватило и сил, и уме-
ния довести матч до заслу-
женной победы, кстати, тоже 
первой с ноября прошлого 
года. Впереди у «гладиато-
ров» домашняя битва с одним 
из лидеров – песчанокопской 
«Чайкой». Из-за перебора 
жёлтых карточек игру про-
пустят Ольмезов и Топурия. 
Это значит, что и без того 
тяжёлый матч выиграть будет 
практически невозможно. Но, 
надеемся, спартаковцы про-
явят характер и дадут бой – 
огорчать лидеров их любимое 
занятие.

«СКА Ростов-на-Дону»: 
Гуськов, Акопян (Воронков, 
82), Варичев, Желтиков, Щер-
бань, Макаров (Назаров, 71), 
Стрельник, Третьяков (Мав-
лянов, 82), Мирзоев (Клыша, 
78), Рзаев (к), Альшанский 
(Алексин, 71).

«Спартак-Нальчик»: Си-
укаев, Белоусов, Далиев, 
Ольмезов, Макоев, Хачиров 
(к) (Маломусов, 90+1), Мас-
ленников, Жангуразов (Хацу-
ков, 90), Дохов (Торосян, 60), 
Топурия, Тлупов.

Голевые моменты – 1:4. 
Удары (в створ ворот) – 
9(40) – 8(4). Угловые – 4:5. 
Предупреждения: Ольме-
зов, 23, Дохов, 36, Топурия, 
46 – «Спартак-Нальчик»; 
Третьяков, 34 – «СКА Ростов-
на-Дону».

Хасанби Биджиев, глав-
ный тренер «Спартака-
Нальчик»:

– Играть пришлось в тяжё-
лых условиях. Последствия 
снегопада полностью не 
были устранены, плюс из-за 
сильного ветра в некоторых 
эпизодах мяч менял траек-
торию полёта. Тем не менее  
с первых минут мы владели 
преимуществом, заработа-
ли пенальти. К сожалению, 
не забили, но продолжали 
давить, полностью контро-
лировали ход матча, создали 
ещё несколько моментов, но 
подвела реализация. Второй  
тайм играли уже против вет-
ра, в обороне действовали 
собранно, позволив создать 
сопернику лишь один мо-
мент, когда мяч после удара 
угодил в перекладину. После 
этого хороший гол забил в 
контратаке Хачиров, и нам 
оставалось только спокойно 
довести матч до победы. 
Благодарю ребят за кон-
центрацию до финального 
свистка и проявленный ха-
рактер.

Валерий Заздравных, 
главный тренер ФК «СКА 
Ростов-на-Дону»:

– Игра была под большим 
вопросом, нам даже при-
шлось отрядить нескольких 
футболистов на расчистку 
снега. Мы стараемся играть 
внизу через короткий и сред-
ний пас, но действовать так 
при лужах тяжеловато. Обе 
команды были в одинако-
вых условиях, но Нальчик 
первым адаптировался. 
Особенно в первом тайме, 
когда гости играли по ветру, 
создали несколько момен-
тов. Мы сами себе привез-
ли необязательные голы. 
Первый тайм вообще не 
удался, потому что играли 
против ветра, и на таком га-
зоне невозможно выстроить 
атакующий футбол. Во вто-
ром тайме мы перехватили 
инициативу. Было два-три 
шикарных похода, которые 
могли стать голевыми, но, 
к сожалению, нам недо-
стаёт исполнительского ма-
стерства для реализации 
моментов. Не забиваешь 
ты – забивают тебе: редкая 
вылазка «Спартака», опять 
ошибаемся и получаем вто-
рой гол. А по тяжёлому полю 
отыграть такой счёт было 
трудно. Сделаем правиль-
ные выводы из этого матча 
и будем двигаться дальше.

Первенство ФНЛ-2 2022–2023. Группа 1.
Положение команд на 1 апреля

И В Н П М О

1. «Черноморец» 22 16 5 1 48-16 53

2. «Чайка» 22 14 5 3 36-9 47

3. «Ротор» 22 13 5 4 43-19 44

4. «Биолог-Новокубанск» 22 12 6 4 34-19 41

5. «Форте» 22 10 7 5 34-21 37

6. «Кубань Холдинг» 22 10 4 8 32-28 34

7. «Дружба» 22 9 4 9 24-24 31

8. «Спартак-Нальчик»  22 8 6  8 32-26 30

9. «СКА Ростов-на-Дону» 22 7 7 8 22-24 28

10. «Динамо» 22 6 9 7 25-28 27

11. «Машук-КМВ» 22 4 6 12 22-37 18

12. «Легион» 22 3 5 14 21-39 14

13. «Алания-2» 22 2 7 13 20-46 13

14. «Ессентуки» 22 1 2 19 7-64 5

-
-

-

-

Общественники инспектируют
ход работ на объектах нацпроекта

Представители Народно-
го фронта и регионального 
Минтранса проинспектиро-
вали объекты в Чегемском 
и Баксанском районах – это 
автодороги Шалушка – Ка-
менка и Кенже – Шалушка, 
на которых дорожниками 
выполняются работы по 
устройству верхнего слоя 
из асфальтобетонного по-
крытия, а также мосты в 
селении Заюково и в Бак-
сане. ОНФ уже несколько 
лет на постоянной основе 
ведёт мониторинг качества 
дорожных работ в Кабарди-
но-Балкарии. 

– В целом можно отме-
тить, что дорожные работы 
ведутся на наиболее загру-
женных магистральных ули-
цах с достаточно большой 
интенсивностью движения 
транспорта, – говорит пред-
ставитель регионального 

отделения ОНФ Анзор Тха-
моков. – Положительный 
эффект от обновления до-
рожного покрытия коснётся 
значительного числа автомо-
билистов, а следующий этап 
работ – обустройство дорож-
ного освещения на улицах 
Юанова и Революционной в 
селении Шалушка.

По объекту в селении За-
юково внесены предложения 
по временной схеме органи-
зации дорожного движения 
для повышения безопасности 
на период проведения работ. 
Подобные инспекционно-
контрольные мероприятия 
планируется проводить на 
постоянной основе, сообщает 
пресс-служба Министерства 
транспорта и дорожного хо-
зяйства Кабардино-Балкар-
ской Республики.

Подготовила
 Василиса РУСИНА

-

-

Плиты Эммануэля

Но получилось так, пишет пяти-
горский краевед Е. Польская, что 
«обе плиты на 80 лет застряли в Пя-
тигорске. В 1909 году по настоянию 
начальника военно-исторического от-
дела при штабе Кавказского военного 
округа генерала В. Потто обе плиты 
перевезли в г. Тифлис в Кавказский 
военно-исторический музей, так на-
зываемый храм «Славы». Взамен их 
в литейной мастерской «Подкумок» 
в Пятигорске отлили копии, которые 
теперь находятся в городском крае-
ведческом музее».

А как же знаменитая плита ока-
залась в Нальчике? За это в первую 
очередь мы должны быть благодар-
ны учёному-археологу П. Акритасу, 
который в начале пятидесятых годов 
прошлого века занимался реконструк-
цией здания Кавказского военно-исто-
рического музея и увидел реликвию.  

В 1953 году он переехал в Нальчик, 
вскоре стал работать в секторе архе-
ологии научно-исследовательского ин-
ститута. Участвовал в многочисленных 
археологических экспедициях, сделал 
ряд научных открытий.

О местонахождении плиты П. Акри-
тас сообщил в ту пору директору ин-
ститута К. Керефову, впоследствии 
ректору КБГУ, известному учёному-
селекционеру. Благодаря его настой-
чивости, в 1954 году реликвия была до-
ставлена в Нальчик, а спустя три года 
– в 1957-м, накануне празднования 
400-летия присоединения Кабарды к 
России, установлена у институтского 
здания.

Впоследствии с неё, как и ранее в 
Пятигорске, отлили две копии – одна 
из них заменила раритет у входа в 
Кабардино-Балкарский институт гу-
манитарных исследований (КБИГИ), 

что на улице Пушкина. Другая была 
установлена в Ботаническом саду КБГУ, 
непосредственно за зданием госуни-
верситета.  Эта плита чуть больше (по 
высоте) той, что установлена у КБИГИ. 
Её оригинальные размеры 2 м на 1 м.

Сам оригинал мемориальной плиты 
ныне хранится в краеведческом музее, 
ибо, как выяснилось впоследствии, 
именно он и был отлит в 1829 году на 
Луганском заводе.

Мария и Виктор КОТЛЯРОВЫ

-

-

Регбисты привезли из Саранска «бронзу»
Спортсмены республики 

заняли первое место в сво-
ей группе, обыграв команды 
«Энергия» из Казани и «Ура-
ган» из Пензы. В полуфи-
нале сборная Кабардино-
Балкарии уступила Пензен-
ской команде «Арбековские 
тигры» со счётом 30:10. Но 
в матче за «бронзу» наши 
регбисты были на высоте.

В команду Кабардино-
Балкарии вошли воспитан-
ники спортшкол Нальчика 
и Баксана. Сборная примет 
участие в турнире «Кубок 
академии регби Юг» в Даге-
стане. Там же пройдёт отбор 
на всероссийские соревно-
вания Кубок Соколова.

Тренируют наших регбис-
тов Алимбек Тхагазитов и 
Алим Шаов.

-

Цвета Кабардино-Балкарии защищала команда игроков 
2011 года рождения спортивной школы по футболу им. А. Ап- 
шева, которую тренирует Анзор Кунижев. По итогам сорев-
нований первое место заняла наша команда, опередившая 
сверстников из Краснодара «ЮМР» и Анапы «Южный». Не 
обошлось и без специальных призов нашим юным футболи-
стам. Лучшим защитником турнира стал Тамерлан Безроков, 
лучшим бомбардиром турнира – Инал Мурзаканов, а лучшим 
игроком команды – Эльдар Гуртуев.

Мячи прилетели
 нальчанам

Межрегиональная 
победа

Материалы рубрики подготовил Альберт ДЫШЕКОВ

УФСБ СООБЩАЕТ

- -

-

С 2019-го по 2021 год сотрудник учреждения, используя 
своё служебное положение, путём внесения заведомо ложных 
сведений в реестры на зачисление заработной платы похитил 
денежные средства. По данному факту СУ СК России по КБР 
возбуждено уголовное дело.

Максимальное наказание, предусмотренное законодатель-
ством за совершение указанного преступления, – лишение 
свободы на срок до 6 лет.

Путём внесения заведомо ложных сведений  

Коллектив Государственной национальной библиотеки КБР им. Т. К. Маль-
бахова скорбит в связи с кончиной ветерана библиотеки, заслуженного работ-
ника культуры КБР, заведующей отделом читального зала ГНБ СЕКРЕКОВОЙ 
Заремы Хасановны и выражает глубокое соболезнование родным и близким 
покойной.

Утерянный диплом СБ № 5284998 на 
имя Лапова Виталия Николаевича об 
окончании ГОУ «Кабардино-Балкарский 
лицей автомобильного транспорта» считать 
недействительным.

ПРОДАЁТСЯ помещение свободного назначения. Находится на 3-м этаже 4-этажного здания в центре города 
по адресу: г. Нальчик, ул. Тургенева, 21. Площадь – 270 кв. м. Есть все коммуникации – свет, вода, 

отопление, канализация. Окна пластиковые. В помещении как смежные, так и изолированные комнаты. Право собствен-
ности. Оперативный показ. Возможен торг. Телефон: 8-987-683-65-54.

-

-

Ничтожное соглашение

К такому выводу пришёл 
Верховный суд КБР, рассмот- 
ревший дело фирмы «Аль-
фа», товар которой во время 
доставки был утрачен по 
вине экспедитора. Общест-
во направило компании-
перевозчику претензию с 
требованием возместить 
стоимость товара, уплачен-
ное вознаграждение и упу-
щенную выгоду. Не получив 
деньги, обратилось в суд. 

Решением суда первой 
инстанции иск был удовлет-
ворён, за исключением воз-
награждения экспедитора. 
Содержащееся в договоре 
ограничение ответствен-
ности экспедитора в части 
возмещения упущенной вы-
годы – не более размера 
уплаченного экспедитору 

вознаграждения – признано 
не соответствующим статье 
11 закона «О транспортно-
экспедиционной деятель-
ности». Постановлением 
апелляционного суда это 
решение было отменено и 
в иске отказано. Судебная 
коллегия Верховного суда 
КБР оставила в силе реше-
ние суда первой инстанции.

Суды разошлись в оценке 
допустимости ограничения 
размера убытков, которые 
экспедитор обязан возмес-
тить клиенту. ВС КБР указал 
на статьи 15 и 393 ГК РФ, рег-
ламентирующие право тре-
бовать полного возмещения 
убытков, если законом или 
договором не предусмотрено 
возмещение убытков в мень-
шем размере. Эта норма, 

отмечал ВС КБР, означает, 
что положение, в котором от-
сутствует указание на размер 
подлежащих возмещению 
убытков, должно быть истолко-
вано как предусматривающее 
их полное возмещение. Свою 
позицию ВС КБР подкрепил  
пунктом 4 статьи 7 закона «О 
транспортно-экспедиционной 
деятельности», устанавливаю-
щего обязанность экспедитора 
возместить клиенту упущен-
ную выгоду в связи с утратой, 
недостачей или поврежде-
нием (порчей) груза, произо-
шедшими по его вине, из чего  
следует, что упущенная выгода 
в этих случаях подлежит воз-
мещению в полном объёме. 
При этом, указывал ВС КБР, 
в пункте 2 статьи 11 закона «О 
транспортно-экспедицион-
ной деятельности» содержит-
ся явно выраженный запрет 
сторонам договариваться об 
устранении имущественной 
ответственности экспедитора 
или уменьшении её размеров, 
установленных  законом, – та-

кое соглашение признаётся 
ничтожным. В силу пункта 4 
статьи 421 ГК РФ стороны не 
вправе по своему усмотрению 
ограничить размер упущен-
ной выгоды. Содержащаяся 
в пункте 1 статьи 15 ГК РФ 
возможность уменьшения 
размера подлежащих возме-
щению убытков не применима 
к убыткам, предусмотренным 
пунктом 4 статьи 7 закона «О 
транспортно-экспедиционной 
деятельности». 

Толкование данной нор-
мы, подчёркивал ВС КБР, как 
не устанавливающей какой-
либо определённый размер 
подлежащей возмещению 
упущенной выгоды является 
ошибочным. Следовательно, 
у апелляционного суда, согла-
сившегося с этим толкованием, 
не было оснований для изме-
нения судебного акта суда пер-
вой инстанции и взыскания с 
компании упущенной выгоды в 
сумме уплаченного обществом 
вознаграждения экспедитору.

 Зинаида МАЛЬБАХОВА

В соревнованиях приняли участие более 600 спортсменов 
из Армении, Казахстана, Кабардино-Балкарии, Карачаево-
Черкесии, Чечни, Краснодарского и Ставропольского краёв. 
Нашу республику представили девять юных дзюдоистов. 

По итогам состязаний победителями в своих весовых ка-
тегориях стали Карина Хуранова (48 кг) и Адам Озов (60 кг).

Тренируют спортсменов Беслан и Залим Дзуевы.


